

EL CONSTITUCIONAL

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.
Número suelto 1 rs.
La suscripcion se hace previo pago adelantado.
Dirigirse, Escaleras de San Martin, número 8.
segundo.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

RECLAMOS Y COMUNICADOS.

DE LA PROVINCIA DE GERONA

Reclamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores, Comunicados. Precios convencionales y á juicio de la administracion de uno á cuarenta reales línea.
Anuncios de cuarta página.—Los suscritores medio real línea. No suscritores un real.
Todo pago se entiende por adelantado.
Insértese ó nó, no se devuelven originales.

Director D. GAUDENCIO MASÓ Y ESPEJO.

AÑO IX.

REDACCION
Escaleras de San Martin, núm 8
segundo

Miércoles 1.º de Mayo de 1889.

SE PUBLICA
Todos los Miércoles, Viernes y
Domingos

NÚM. 1.265.

El asunto de las economías.

Tenemos que insistir en este asunto, porque es hoy el tema de todas las discusiones. Y como sucede siempre, en fuerza de exagerar las proporciones de un asunto, llega á extraviarse la opinion. Y en nuestro juicio, pocas veces se ha extraviado como ahora.

Como si obedecieran todos los partidos á una palabra de orden, repiten la frase—economías,—y es lo peor del caso que periódicos sensatos y liberales hacen el juego á los conservadores, buscando dificultades en la cuestion.

Nosotros somos partidarios de las economías bien meditadas; pero creemos que no basta con exigir á un ministro que no rebaje la cifra de su departamento en una cantidad determinada, con la condicion de que no se resientan los servicios.

Decir esto es fácil, y mas fácil confeccionar así un presupuesto nivelado.

¿Pero es esto práctico?
Suprimanse todos, absolutamente todos los gastos inútiles; pero ¿vamos á prescindir de los necesarios?

De aqui que no basta con la buena voluntad de querer economizar una cifra dada.

El contribuyente está muy recargado. Es cierto; pero es el contribuyente de buena fé. En cambio hay muchos que aluden el cumplimiento de estos deberes, y con seguridad las ocultaciones, fáciles de descubrir, importan mucho mas que las economías que se piden.

En esto debian fijarse los que combaten rudamente al señor ministro de Marina, y le acusan de intransigente por no haber llegado en las economías en los dos millones de pesetas. Arguyen que como se ha hecho en otros ministerios, podia hacerse en este. Y no se fijan en las mayores dificultades que este departamento presenta.

En primer lugar, que su presupuesto es muy exíguo para las necesidades que representan los adelantos modernos, y en segundo, fácil es á cualquier ministro hacer economías firmando cesantías á centenares; pero es difícil ó imposible hacerlo en la Marina con un personal de carrera, que no está á merced del ministro.

Así, se discute, sin estudiar á fondo la cuestion.

En otro orden de ideas, llega el inconsiderado afán de las economías, á punto de que hay quien piensa pedir la supresion de cinco universidades.

No podemos creer que tal deseo prospere; no podemos creer que se rebajen por ningun concepto los gastos de enseñanza que nos da la norma intelectual de la cultura de los pueblos. Todas las naciones tienden á aumentar gradualmente estos gastos, y daría una pobrísima idea de nuestro país que hiciéramos reducciones.

En cambio, y tal vez los mismos que esto piden, se disponen á combatir la proposicion del señor Cobian creando un impuesto sobre la renta.

Así se dá el caso de que haya inmensos capitales que no tributan. Así presenciamos la irritante injusticia de ver cómo se arruina el modesto industrial ó el labrador pobre, en tanto que viven sin trabajo los que disfrutan pingües rentas y no contribuyen á los gastos del país.

¿Es que se teme á los tenedores de papel?

¿Es que nos dejaremos imponer por ellos?

El asunto merece estudiarse, porque la cuestion es compleja, y hay muchos factores que descomponer. Y si no se hace así, sólo se conseguirá extraviar la opinion.—D.

Madrid 7 Abril 1889.

El Sitio de Paris.

Barcelona 29 Abril.

Ya es hora de cumplir con el compromiso que tenía pendiente para satisfacer la curiosidad de mis lectores dandoles algunos detalles de la impresion que me produjo el hermoso panorama «Sitio de Paris» que desde hace algunos dias viene llamando la atencion del público de esta capital.

Proceder á la crítica de un artista que tiene el atrevimiento de rebasar los escollos de lo imposible presentando obras como el panorama de Plewna que todos habreis visitado, y como los demás no habreis cesado de prodigarle lauros y alabanzas, es atrevimiento aun

mayor que el del artista, pues el diccionario humano es pobre en palabras para hacer la descripcion, para esplicar la emocion que uno siente, al distinguir aquella vasta llanura llena de vida; pintoresco valle donde en desorden agradable sientan sus reales en medio de frondosa vegetacion un sin fin de pueblecillos característicos por sus construcciones, bella avanzada que oculta tras de si muy en lontananza la grandiosa villa de Paris.

La grandiosidad de horizonte no es menor que en el de Plewna: la buena distribucion del colorido, los objetos reales y los trazados por el pincel estan formando un conjunto tan armonico que cuesta saber hasta donde llega el uno y que limite abarca el otro.

El Panorama de Plewna presentaba con toda la desnudez de la verdad la horripilante escena de una batalla sangrienta; aquí la muerte y el espanto, allí la confusion del vencido que huye á la desbandada acosado por los escuadrones de la guardia rusa, á la derecha la muerte y desolacion, á la izquierda la lucha feroz y encarnizada cuerpo á cuerpo, todos bravios y valerosos, aquél por el éxito de la victoria, el otro por el sacro santo amor á la independencia de su patria y para hacer mas triste el espectáculo el lugar del siniestro estaba virgen de caserios, la llanura inculta, apenas se divisaba la cima de algun arbusto, la vegetacion brillaba por su ausencia. Tal era Plewna.

El Sitio de Paris ya es otra cosa; la ferocidad del combate no existe; la lucha cuerpo á cuerpo no se distingue; la accion en si es lo que tiene menor sin importancia. La crudeza de la guerra se retrata en las ruinas que causa la artillería, y en todo el panorama no existe un rincon que no lleve la huella del plomo desolador. Aquí casas derruidas, rodeadas de hermosos jardines cuya vegetacion se halla hecha trizas la copa del frutal arbusto, sumisa dobla la cerviz al suelo, donde en revuelta confusion se mezclan los despojos de otros tantos árboles de alrededor. La cerca de los jardines medio arracada sirve de muro al intrépido soldado, el humo del cañon corona las alturas y las llamas fulgurosas del incendio recuerdan sin cesar la muerte

que amenaza la devastacion que se acerca. Hasta el Sena enmudecido se dirige á Paris reflejando en el cristal de sus aguas el destrozo de la metralla y avergonzado esconde en su seno los restos de los puentes demolidos, para cerrar el paso á las tropas alemanas.

El espectador se halla situado en el terrado de una de las casas de Montretout, contemplando la escena desde una trinchera acibillada por las balas de los alemanes. Esta casa tiene un jardin cuya cerca está destrozada en diferentes puntos; las puertas derribadas y la vivienda demostrando de un modo palpable el paso de las llamas.

El lienzo representa la batalla en el momento en que el ala izquierda teniendo en su poder el reducto de Montretout, acaba de establecerse en la parte mas alta de la meseta. En este instante los prisioneros, por orden del general Vinoy que acaba de llegar, son conducidos fuera del campo de accion. Dirigense cuatro cañones hácia el reducto, pero los caballos del tiro hacen vanos esfuerzos para moverse en un terreno tan húmedo. Vénse varias piezas desmontadas, otras volcadas y rotas por el fuego de 53 cañones del enemigo que concentran sus disparos en el campo de batalla.

Desde el terrado de la casa en donde se supone colocado el espectador, se puede ver el Monte Valeriano apoyando con los fuegos de sus baterías el avance de las reservas francesas. Al pié de la misma casa se ve en el momento de volver á formar el 4.º Regimiento de la Guardia Nacional, mandado por el coronel Bixio, mientras que por el camino que corre paralelamente al Sena, avanza la columna del general Noël. Cerca del campanario de St. Cloud, se vé el coronel Lareintz á la cabeza de los Móviles del Loire interior, que precedidos por los tiradores francos de Ternes, avanza hácia el parque Pozzo di Borgo del que está á punto de apoderarse. Por este lado abarca la mirada todo Paris, con sus edificios extendiéndose en una larga línea, y destacándose especialmente, el Arco de Triunfo, las iglesias de St. Agustin, los Inválidos, Ste. Clotilde, La Trinité, St. Sulpice, Ste. Genevieve (el Pantéon) Notre-Dame, la Grand-Opera, el Observatorio, etc., etc., des-

cúbrense también parte de la muralla de circunvalación, con la artillería disparando contra las posiciones alemanas; el fuerte de Bicêtre se ve en el horizonte, y más á la derecha los fuertes de Montrouge, Vanves é Issy, dominados por las baterías alemanas de Châtillon y Meudon.

En el valle del Sena, véanse los pueblecillos de Suresnes, Puteaux, Courbevoie, Passy, Auteuil, Boulogne, Point du Jour, Brillancourt, Grenelle, el Bosque de Boulogne y el Hipódromo que parece estar al pié del espectador.

Por el lado del Oeste se bosqueja el Parque de St. Cloud viéndose aun la humareda producida por el incendio del palacio. Hacia esta parte se ve también á los tiradores del 139.º de línea y á los Móviles atacando las casas de Montretout desde las cuales hacen los prusianos en nutrido y mortífero fuego.

La carretera que sube desde Saint Cloud hacia Buzenval y la Bergerie, está guardada por los Móviles, de la Vendée y de la La Drôme. Véase á los tiradores del 4.º de Zúaves adelantar hasta las últimas casas de Garches, que se descubren en el barranco que cierra el parque de St. Cloud.

En las alturas de la parte del reducto, se ve una punta del parque de Buzenval; las reservas de la columna del centro se dividen á este punto y como la resistencia de los alemanes es muy tenaz, el combate toma en este punto un terrible aspecto.

Detrás de estas alturas, se extiende el bosque de St. Germain, hasta desvanecerse su oscura línea detrás del Monte Valeriano. En esta misma dirección se halla la granja llamada La Fouilleuse en donde se apoya la columna de De Bellemare.

Finalmente, en las faldas del Monte Valeriano, aparece la cabeza de la columna del general Duerot cuya artillería contesta vigorosamente al fuego de las baterías prusianas.

Tal es el panorama que desde hace un mes viene exhibiéndose en la capital del Principado, siendo de esperar que tendrá tanta ó mayor resonancia que el celebrado de Plewna.

Por nuestra parte lo recomendamos.

—J. DE LA CRUZ.—

Correspondencia particular de EL CONSTITUCIONAL.

Paris 27 Abril de 1889.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL

Como en París la política atraviesa en estos momentos un periodo de calma chicha á causa de la proximidad de las fiestas de apertura de la Exposición, único asunto que, como decíamos en nuestra correspondencia de ayer, preocupa hoy—y con justa causa—á los parisienses, forzoso nos será recoger en otra parte nuestras impresiones generales acerca de la presente situación política.

Hablemos, pues, del general Boulanger, de quien apenas nos hemos

ocupado desde su nueva instalación en Londres.

Resumamos, lo que dicen los últimos telegramas recibidos de aquella capital.

Por el momento parece que el general se preocupa especialmente de proceder á su instalación definitiva en Inglaterra, asegurándose que el capitán Guiraud, su antiguo ayuda de campo, busca actualmente para él una casa que esté situada tan cerca como sea posible del Hyde-Park—que es como si dijéramos el bosque de Bolognia de Londres—á fin de facilitarle los cotidianos paseos á caballo, á que el general está tan acostumbrado.

Hay también quien asegura—y lo uno no quitaría lo otro—que Monsieur Boulanger tiene la intención de ir á pasar—á partir de la próxima semana—algunos días en la población del litoral. De todos modos lo que resulta de todo esto es que el general no se ocupa en estos momentos más que de su instalación, siendo, además, un hecho probado que hace todo lo posible para evitar su propia comparecencia ante el público y hasta el que los periódicos hablen lo menos posible de él, lo cual viene á ser, como si dijéramos, el reverso de su actitud agitada y bulliciosa en Bruselas.

Algunos encontrarán extraña semejante actitud de la parte del general Boulanger. Nosotros, sin embargo, nos la explicamos en cierto modo por el hecho de que dábamos cuenta en nuestra «Última hora» de ayer, es decir, que la visita que hizo al general un delegado especial del gobierno (*Forcing-Office*) con objeto de comunicarle las condiciones en cuya virtud deberá y podrá serle tolerada su permanencia en Inglaterra.

Por lo demás, es óbvio, decir que el general continúa recibiendo numerosísimas visitas. El día de ayer significose particularmente por el gran número y por la calidad de las personas que fueron á verle, entre las cuales había unas cuantas pertenecientes al bello sexo, en el cual, por lo visto, en Londres y en París, el general goza de grandes simpatías. Por la noche, Monsieur Boulanger estuvo á comer en casa de lord Raudolph Churchill.

El desfile de periodistas y *reporters* en el hotel Bristol—aunque no tan importante como en Bruselas, donde el general Boulanger estaba materialmente absorbido,—es todavía considerable, distinguiéndose particularmente los corresponsales de los periódicos norte-americanos, los cuales parece que se han propuesto no dejar al general un momento de reposo.

El general ha sido últimamente entrevistado por un redactor de la *Pall Mall Gazette*, á quien aquel ha declarado entre otras cosas, que «cuando habrá llegado á ser el dueño de los destinos de Francia», en modo alguno intentará buscar querrela á Alemania, como muchos de sus adversarios pretenden.

«Otros asuntos interiores en número demasiado considerable solicitarán entonces mi atención,—añadió el general en substancia.—Aceptaré, pues, de momento el tratado de Francofort como una dura necesidad, sin que, por otra parte, quiera decir con ello que yo esté dispuesto á admitir jamás

para mi país ninguna humillación: De esto á tomar una actitud provocadora hay, sin embargo, una gran diferencia.»

Hablando enseguida de Rusia, el general Boulanger dijo:

«—Yo hago por mi parte todo cuanto me es posible, y continuaré haciéndolo en adelante para estrechar los vínculos de amistad entre Francia y Rusia, estimando que las miras políticas de ambas naciones son completamente idénticas en muchos puntos.»

En esto se resume todo lo que nos han dicho los más recientes telegramas acerca de los actos y palabras de Mr. Boulanger.

El Corresponsal.

EL CONGRESO CATÓLICO.

Madrid 28 de Abril de 1889.

Entre dos exageraciones de criterio, aparece la prensa extrema al estimar las sesiones del referido Congreso.

Los republicanos radicales creen que el Congreso pide demasiado; los carlistas irreducibles creen, por el contrario, que valdrá bien poco lo que en él se trate.

«Es lógico, es conveniente en boca de los católicos ese lenguaje de violenta protesta, ese espíritu demolidor, ese anatema esencialmente político contra lo existente, que constituyen la nota característica de las reuniones socialistas?»

Si en vez de seguir esta senda, los intérpretes y órganos de la fé se constituyen en una especie de cuerpo político, más preocupado de las reivindicaciones de la tierra que de las aspiraciones al cielo, á qué título exigirán de la sociedad una veneración y un respeto verdaderamente religiosos? La misma fé en la doctrina, ¿cerrará también los ojos de las jentes sobre las pasiones de sus representantes? ¿No es de temer, por el contrario, que la reprobación de esas pasiones refluya en menoscabo de esa fé con tan indiscreto celo defendida?»

Por el contrario, *El Tradicionalista* de Pamplona ha escrito, entre otras cosas:

«Conste que dejamos al Sr. Carulla la responsabilidad de lo que suceda, y que acaso sea menester renovar de alguna manera las viejas discusiones. ¿Cómo habíamos de sufrir en silencio que el partido liberal conservador *saliese como cristianizado* del debate que quizás susciten la indiscreción del señor Carulla y el probable enojo del señor Pidal y sus amigos?»

Eso no, eso nunca. Cánovas sigue siendo el autor del art. 11 de la Constitución del Estado.»

Pero todavía más desenvuelto, *El Euskaro* se expresa en esta forma:

«Sepa *El Vasco* que algo más que él se ha entusiasmado con el Congreso católico español, *La Union* de Pidal y demás mestizos *ejusdem furfuris*.

Tal vez sea por esto por lo que se han retraído algunos. Y sino..... averigüelo *El Vasco*.

A nosotros ni nos apesadumbra ni inquieta el haber permanecido neutrales en esta ocasión. Y es que la mesticería nos infunde un horror in-

vencible, y por eso la hemos declarado guerra á muerte.»

Se deduce, por tanto, que los carlistas habrían deseado un Congreso de prelados, que con ocasión de los temas preparados, hiciesen en el fondo un trabajo político; y á la verdad, esto no se descubre en las Memorias que se van leyendo ni en los discursos que se van pronunciando, en el templo de San Jerónimo.

Algun orador puede expresar sus ideas, con más ó menos vehemencia; pero no cabe dudar que los prelados se conducen con gran moderación, y con esquisito tacto, el señor Cardenal Benavides.

No hay, pues, motivo para suspiraciones y cargos, que los hechos no nutrizan, debiendo esperarse que en las sesiones que faltan no ocurrirá ningun suceso, que nos haga variar estas impresiones; á juicio nuestro, desapasionadas y exactas.—C.

Crónica general.

El Alcalde de Agullana encarga la busca y captura de la demente Luisa Soler y Budó, natural y vecina de aquel pueblo, por haber desaparecido de la casa que habitaba en compañía de su hermano mayor.

Una mujer que habita en el pueblo de Porqueras, puso ayer en conocimiento del Juzgado, que su marido, que es conocido con el apodo de *Cristos*, le propinó una paliza que la puso como un *cristo*.

¡Vaya un modo que tiene el señor *Cristos* de acariciar á su mujer!

Ayer por la mañana vimos pasar por la calle de Ciudadanos una banda militar que iba detrás de un coche mortuorio acompañando los cadáveres de dos niños, los cualles llamaban la atención del público, porque se decía que eran hermanos, é hijos de un oficial de la Guardia civil de esta comandancia, el cual tuvo la desgracia de perderlos en un mismo día.

Acompañamos al desconsolado padre en el justo dolor que experimenta por tan rudo golpe.

—Escriben de Pontevedra que el afortunado billete que obtuvo el premio de 140.000 pesetas vendido en la administración de aquella ciudad hace pocos días, se repartió todo por décimos y en ellos tienen participación varios artesanos, algunos industriales, una doméstica, un capitán retirado, un maestro de escuela, dos ó tres empleados de la fábrica del gas y alguna otra persona mas que se desconoce.

Galicia está de enhorabuena, pues van dos sorteos seguidos que alcanza el premio mayor, además de otros importantes.

—El jugador de billar más afamado de los Estados-Unidos, Eugenio Carter, saldrá de New York para París el 5 de Mayo, al objeto de proponer una lucha internacional con los primeros jugadores del orbe.

—El domingo por la noche fueron obsequiados en La Bisbal con un banquete los oradores que tomaron parte en el *meeting* que se celebró por la mañana en dicha villa.

—Hemos recibido la visita del periódico ilustrado *Les Quatre Saisons de la Mode* que se publica en París

dos veces al mes, el cual contiene bonitos grabados que representan los trajes de última novedad y un figurín acuarela bastante bien dejado.

Es un periódico de suma utilidad para las modistas y demás personas que deseen estar al corriente de la moda, por lo que les recomendamos su adquisición que podrán obtener dirigiéndose á su representante don J. Teresa Gonzalez—Rubio—18—Madrid.

—Uno de los espectáculos mas nuevos y mas notables que habrá en París con motivo de la Exposición, y al lado de los terrenos de la misma, será el de un campamento de indios norteamericanos y canadienses, extendido sobre un terreno de 55,000 metros nada menos, donde habrá tribunas y palcos para mas de 20.000 personas, en cuyos terrenos se efectuarán ejercicios propios de los indígenas, como carreras salvajes de caballos (podrán 200 de éstos correr por allí á su sabor), captura de ciervos y caballos salvajes con lazo, cacerías de búfalos, etc.

El director y organizador de este hipódromo natural y colosal es el famoso coronel William F. Cody, que se distinguió desde chico por su valor y sus hazañas, que se batió en diversas ocasiones bizarramente con los indios y que por haber matado en un solo año—el de 1867—la enorme é inverosímil cantidad de cuatro mil ochocientos búfalos, adquirió el apodo, que conserva y por el que es conocido y respetado en los Estados-Unidos, de «Búfalo-bill».

—Hace poco tiempo que el celebrado actor trágico Ernesto Rossi dió una representación en el harém del Sultán de Turquía.

Un periódico de Milán da cuenta de aquel original espectáculo, que refiere así un compañero de Rossi:

«Era un sábado, y cuando estábamos almorzando nos anunció el Sultán que deseaba oírnos aquella misma noche en tres actos de *Otelo* y el segundo de *Sullivan*.

Preparamos nuestros trajes, y por la noche fuimos conducidos al Palacio en nueve carruajes.

Nos encontramos en un teatro reducido, pero muy elegante, iluminado por luz eléctrica.

Todos los palcos estaban ocupados por las mujeres del Sultán, y S. M. las acompañaba; pero no pudimos ver rostro alguno, porque los palcos se cerraban mediante una verja con adornos dorados.

En las butacas se veía á todos los altos dignatarios del Imperio que habían acudido en masa.

S. M. manifestó en varias ocasiones extraordinaria alegría.

¡Que desesperación! Sabíamos que allí, detrás del enverjado, se hallaban las más hermosas mujeres de la Georgia y del Cáucaso; pero no descubrimos más que el fulgor de los brillantes.

El teatro estaba cerrado, y á la puerta daban la guardia siete agentes de policía.»

Olot en 1779

Creemos que nuestros lectores leerán con gusto la siguiente curiosa noticia acerca de la importancia mercantil é industrial de la villa de Olot

en el último tercio del siglo pasado, la cual tomamos de nuestro apreciable colega *El Mercantil* de Barcelona que la ha copiado al pie de la letra del periódico *Gazeta de Barcelona*, correspondiente al sábado 1.º de Mayo de 1779, ejemplar curiosísimo que un amigo ha tenido la galantería de proporcionarle.

«La villa de Olot, compuesta de 2,500 vecinos, es de las poblaciones más laboriosas y aplicadas de todo el Principado. Tiene manufacturas de diferentes géneros, y ha añadido modernamente muchas á las antiguas; cuyos visibles progresos se deben á la actividad y economía de sus habitantes.

En el día se cuentan 10 telares de paños con 210 obreros que tejen anualmente 400 piezas; 21 fábricas de curtidos de todas especies, que emplean 140 personas, y despachan cada año al pie de 800 fardos de pieles, entre suela, baqueta, cordobanes, badanas, gamuzas, pergaminos, etc., 13 fábricas de medias y gorros de algodón plántificadas desde el año 74, que hoy ocupan 270 telares y 600 obreros. En ellas se trabajan al día 432 pares de medias y 6 docenas de gorros.

Hay además 6 fábricas de papel, 3 de jabón, 2 de indianas, 2 de calderería, una de cardas, otra de tijeras de tundir, otra de relojes de torre, otra de ratinas, otra de telares de media, y otra de naipes.

Se cuentan 3 batanas, 7 tintes, 12 latonerías que hacen un comercio activo y á proporción los demás oficios; pero la manufactura popular más antigua y fundamental, es la de medias y gorros de lana y estambre, de que hacen los naturales un gran comercio dentro y fuera de la Península; ocupando esta sola industria 1,600 mujeres y 600 hombres en su manipulación y demás preparaciones.

Se trabajan un año con otro millón y medio de gorros, y 457,080 pares de medias, cuyo conjunto ocupa útilmente todo el vecindario de la villa y aún alguna gente de las aldeas comarcanas.»

SE COMPRA UN PERRO, de muestra, perdiguero, de dos á cinco años, amaestrado; se preferirá si es hembra.

Dirigirse á la calle de la Cort-Real núm. 17 piso primero.

FÁBRICA DE AGUAS CARBÓNICAS Y GASEOSAS.—Por no poderla atender su dueño, se vende una moderna y surtida de todo lo necesario.

Informarán plaza de San Francisco núm. 12, piso tercero.

AVISO AL PÚBLICO.

Tenemos el gusto de anunciar á aquellos de nuestros habituales lectores que se encuentren en París durante la época de la *Exposición Universal de 1889*, que, gracias á una combinación especial con nuestro corresponsal *Doy F. Castelli*.—17 rue Maubenge.—en París, podrán estar continuamente al corriente de las noticias del país con solo acercarse á las oficinas de nuestro citado corresponsal, donde nuestros abonados y favorecedores hallarán constantemente á su disposición los últimos números de nuestro periódico.

Nuestros compatriotas podrán así mismo hacerse dirigir, si quieren, la correspondencia y periódicos á la casa de nuestro citado corresponsal, en cuyo punto les serán también facilitados

toda clase de datos y noticias que necesiten, concernientes á la industria y comercio de la plaza de París.

La Exposición de París.

La inauguración oficial está definitivamente acordada para el 6 de Mayo. Hé aquí el programa de dicha solemnidad tal como ha sido últimamente redactado:

El presidente de la República saldrá del palacio del Eliseo, en coche con todo el aparato oficial, seguido de una numerosa escolta de caballería. Llegará á la Exposición por el muelle de Billy. A la entrada del puente de Jena será recibido por todo el personal del Consejo de ministros. El cortejo oficial organizado pasará por debajo de la torre Eiffel, continuando la visita por la terraza del lado del palacio de Bellas Artes y se detendrá en frente de la fachada y cúpula central de la Exposición.

Las tropas formarán la carrera en todo el trayecto que debe recorrer el presidente Mr. Carnot bajará del carruaje y subirá á una plataforma adornada *ad hoc* desde donde declarará oficialmente abierta la Exposición. En este momento solemne rodearán al jefe del Estado su cuartel militar, todos los ministros y todos los altos empleados civiles del Eliseo. En las diferentes gradas de la plataforma tendrán sitio los miembros de los cuerpos colegisladores, y los representantes del ejército, del Consejo de Estado, del Tribunal de cuentas, de la magistratura y de todos los cuerpos constituidos.—En este acto serán pronunciados dos discursos: uno por Mr. Tirard, presidente del Consejo, y otro por el presidente de la República.—Esta ceremonia, que será, después de todo, muy breve, tendrá lugar á las 3 en punto.

Declarada abierta la Exposición, el presidente de la República recorrerá el lado derecho del gran vestíbulo de honor para llegar á la galería de las máquinas. Seguidamente subirá al primer piso de dicha galería, por la grande escalera de la galería de Sufferen.

Los dos puentes móviles que van de una extremidad á otra de la galería de las máquinas serán conducidos al punto donde se encuentre el jefe del Estado, tomando sitio en él diversas delegaciones de obreros pertenecientes á todos los países que han tomado parte en la Exposición llevando á cada cual el traje nacional respectivo.

Mr. Carnot descenderá por la escalera de la avenida de La Bourdonnais; después, rebaciendo parte del camino, atravesará la planta baja de la galería de las máquinas.

Enseguida visitará las galerías afectas á los grupos francés, ruso suizo é italiano. Una vez allí, deberá detenerse á causa de no estar aun terminada la galería de las artes liberales, viéndose obligado á pasar por la gran terraza de honor.

De allí, visitará á seguida las secciones británica, belga, holandesa, austro-húngara, y volverá á entrar por la gran galería de honor para dirigirse de nuevo al gran salón de la cúpula central.

Al final de la ceremonia, el presidente de la República recibirá á todos los presidentes de los grupos cuyos trabajos no están aun terminados; después continuará su camino siguiendo el muelle de Orsay hasta el ministerio de Negocios extranjeros, en cuyo punto le esperará su carruaje, y desde allí regresará al Eliseo. La visita del presidente de la República terminará á las seis.

A la ceremonia de inauguración podrá asistir todo el mundo. El precio de entrada será, por excepción, de tres francos.

Por la noche habrá iluminación general en el trocadero, Campo de Marte, esplanada de los Inválidos, muelles y puentes principales del Sena. La iluminación de la torre Eiffel será particularmente espléndida.

En su última sesión, la Comisión municipal de fiestas ha acordado entre otras cosas, distribuir una suma de cien mil francos á los pobres de París en celebración de la fiesta del Centenario y de la apertura de la Exposición.

El Corresponsal.

El Comisario de Guerra Intendente del material de Ingenieros de esta Plaza.

Hace saber: Que no habiendo producido resultado la primera convocatoria de proposiciones intentada con objeto de ceder temporalmente á algun particular los edificios que el ramo de Guerra posee en las Islas Medas en virtud de lo prevenido en Real Orden de 8 de Noviembre último y lo dispuesto por el Excelentísimo Señor Capitán General de este distrito en veinte del actual, se invita á un segundo concurso que tendrá lugar en el Gobierno Militar de esta Plaza el día 9 de Mayo próximo á las 11 de su mañana, en cuya dependencia podrán presentar sus proposiciones las personas á quienes pueda convenir, desde la fecha de la publicación de este anuncio hasta media hora antes de la señalada para la adjudicación de las fincas indicadas por la Junta constituida al efecto.

Las proposiciones serán estendidas en papel del sello 11.º con extracta sujeción al modelo que á continuación se inserta acompañando á las mismas su cédula personal.

Las condiciones modificadas facultativas y económicas que regirán en el acto del remate, estarán de manifiesto en la Comisaría de Guerra de esta Plaza todos los días no festivos desde las 9 de la mañana á la una de la tarde.

Gerona 25 de Abril de 1889.

JUAN RIBAS.

Modelo de proposición.

D. N. N. vecino de... habitante en la calle de... núm... según cédula personal núm... expedido por... (en tal fecha) enterado del anuncio y pliego de condiciones facultativas y económicas que han de regir en la segunda convocatoria para la cesión temporal de los edificios militares existentes en las Islas Medas, se comprometo á tomarlos á su cargo y conservarlos por su cuenta con sujeción á las bases que establecen dichos documentos.

Y para que sea válida esta proposición se obliga á presentar tan luego le sean adjudicadas definitivamente las expresadas fincas, una persona de reconocido arraigo en la población que garantice el cumplimiento de este compromiso.

Fecha y firma del proponente.

Tip. de Alberto Nugué.—Gerona

PASTILLAS AZOADAS PARA LA TOS y toda enfermedad del pecho, tisis, catarras, bronquitis, asma, etc., a media y una peseta caja.

CAFE NERVINO MEDICINAL. Maravilloso para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia, parálisis, debilidad, males del estómago, del vientre y los de la infancia: á 3 y 5 pesetas caja.

PILDORAS LOURDES. El mejor purgante anti-bilioso y depurativo; acción fácil segura y sin irritar. 1 peseta caja.

IMPOTENCIA DEBILIDAD Espermatorrea, Esterilidad, cura segura y exenta de peligro con las celebres pildoras, tónico-germinales del Dr. Morales, a 7'50 pts. caja. Va por correo.

Principales boticas y droguerías.—Depósito: Carretas, 30. Madrid. Or. **MORALES**, especialista en sífilis, venéreo, esterilidad é impotencia.

JARABE TONICO ANTINERVIOSO DEL DR. BORRELL.

Este Jarabe es útil en la falta de apetito, en las acedias ó acidez del estómago, en digestiones difíciles, en las palpitations del corazon, síncope, cólicos nerviosos, muciones viscerales y glandulares, obstrucciones del hígado ó bazo, calambres, consunción y anaquilamiento. El sexo débil hallará un poderoso medio con el uso de nuestro jarabe en la supresión ó falta de la menstruación, en las pérdidas uterinas, flores blancas, desfallecimiento de estómago, dolor en los riñones y muy particularmente en el histérico. Las personas débiles, de un temperamento nervioso, las que padecen de una digestión lenta y penosa, los sujetos de una complexión delicada, los niños, los viejos estenuados por la edad y por enfermedades, encontrarán un medio infalible de aumentar gradual y naturalmente la vitalidad de sus órganos. 18 rs. botella. Véndese en las farmacias bien surtidas de Gerona. Al por mayor señores Borrell hermanos, Conde del Asalto, 52.—Barcelona.

ENFERMEDADES VENEREAS Y SIFILITICAS

Las Cápsulas Perubianas y la Esencia de Zarparrillae Doctor Borrell: Son el remedio mas pronto, seguro y agradable para curar Purgaciones y Flujos blancos por mas rebeldes é inveterados que seans 16 reales el frasco de 75 cápsulas y 4 reales el frasco zarza. El Rob yodurado del Doctor Borrell es el mas eficaz remedio para curar radicalmente las llagas, bubones, verrugas, manchas de la piel, dolores, caries de los huesos, úlceras de la boca y garganta y en fin, para todas las enfermedades de origen venéreo ó sifilítico y las producidas por el mercurio. 24 reales botella. Véndese en las principales farmacias de Gerona. pedidos han de dirigirse á Borrell hermanos, Asalto 52 —Barcelona.

ESPECIALES PREPARADOS CURATIVOS DEL DR. CASASA

Pildoras Orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpian el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas Pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña, constituyen el mas eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, berberes, dolores, catarr., reuma, palpitations, irregularidades en la menstruación y demás enfermedades crónicas

CONTRA LOS HERPES

y demás humores asi internos como externos recomendados eficazmente el **EXTRACTO ANTIHERPÉTICO DE DULCÁMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA.** Reconocido en todas partes como el único remedio que los cura radicalmente. Dirigirse al

Dr. CASASA

Gran Farmacia, Plaza de la Constitución, esquina á la calle Jaime I, Barcelona.

Depositaríos todas las principales farmacias: En Gerona, las de Ameller, Coll y Vives

DOLOR REUMÁTICO

inflamatorio y nervioso por crónico que sea desaparece al poco tiempo de tomar el tan acreditado Jarabe y pildoras Duval. Con este jarabe, no hay necesidad de ir á tomar aguas termales, pues por crónico y persistente que sea el dolor, se alivia á las primeras botellas y se cura por completo, con pocas mas como lo podemos garantir, dada la fama que tiene tan acreditado remedio durante los 44 años que se vende en la farmacia Martinez, antigua de Tremoleda, centro de la calle de Robador, á donde deben dirigirse los pedidos encargándose la casa de su factura y envío. Un frasco de jarabe DUVAL, junto con su caja de pildoras vale 3'50; remitiendo 4 pesetas en sellos de 0'15, se remite á cualquier población de esta provincia, 3 frascos y 3 cajas franco de portes y embalaje, valen 11 pesetas y 6 frascos y 6 cajas franco de portes y embalaje, valen 21 pesetas.

NO MAS HERPES

La Pomada y Esencia Anti-herpética de Botta preparadas por el Doctor Borrell, curan de un modo prodigioso los herpes y demás enfermedades de la piel, por inveteradas que sean. Son tan eficaces las virtudes de estos remedios, que se han curado con ellos personas que tenían muy arraigados los herpes y que cada verano tenían que tomar baños y aguas sulfurosas sin lograr su curación. Véndese en todas las farmacias bien surtidas de Gerona. Al por mayor señores Borrell hermanos, Conde del Asalto, 52.—Barcelona.

OFREZCASE LA MANO Á LA FORTUNA LA PRIMERA SUERTE DE 500,000 MARCOS IMPERIALES, 2 millones 500,000 reales en oro

es el máximo premio en caso mas feliz en la loteria de dinero, aprobada por el Gobierno alemán en la ciudad libre de Hamburgo y garantida por todos los bienes públicos de este Estado. Esta loteria consta de 100,000 billetes, de los que, conforme al prospecto oficial, han de salir seguramente premiados 50,200 dentro de pocos meses en siete clases. El mayor premio en caso de fortuna, es eventualmente 2 millones 500,000 reales; y especialmente los premios siguientes serán decididos:

1 de 1.500,000 Rvn. = 1.500,000 Rvn.	1 de 150,000 Rvn. = 150,000 Rvn.
1 de 1.000,000 » = 1.000,000 »	8 de 75,000 » = 600,000 »
1 de 500,000 » = 500,000 »	26 de 50,000 » = 1.300,000 »
1 de 375,000 » = 375,000 »	56 de 25,000 » = 1.400,000 »
1 de 350,000 » = 350,000 »	108 de 15,000 » = 1.590,000 »
1 de 325,000 » = 325,000 »	203 de 10,000 » = 2.030,000 »
2 de 300,000 » = 600,000 »	4 de 7,500 » = 30.000 »
1 de 275,000 » = 275,000 »	608 de 5,000 » = 3.040,000 »
1 de 250,000 » = 250,000 »	4018 de 2,500 » = 2.545,000 »
1 de 200,000 » = 200,000 »	

y además 48,160 premios de reales 1,500, 1,000, 750, 740, 685, 500, etc., etc., por el importe total de 49 millones 245,275 reales, han de pagarse seguramente en siete extracciones á los portadores de los billetes originates. La casa abajo firmada, que está encargada directamente por el Gobierno de la venta de los billetes originates, los envia á todos los puntos de España, anticipándole el importe en letra sobre Madrid ó Barcelona ú otras poblaciones de España, ó en Billetes del Banco de España ó en Giro mútuo; pequeños importes ó balances se admiten en sellos de correo. Conforme al prospecto oficial—el que será enviado gratuito en lengua castellana á cada encargarador,—el precio de los billetes para la primera clase se fijó por el Gobierno en 30 rs. por un billete original entero.—15 rs. por medio billete original.

Todos los pedidos, hasta en los puntos mas lejanos, y en las colonias de España, serán inmediatamente cumplidos.

Al llegar á esta las puestas respectivas, los billetes originales pedidos para la extracción del primer sorteo serán inmediatamente remitidos, y acabada la extracción, las listas de premios oficiales serán enviadas desde luego á los tenedores de los billetes, acompañadas por los billetes para el próximo sorteo, de manera que los interesados recibirán con prontitud los billetes y listas para todos los siete sorteos. Todos los premios se pagarán puntualmente y los premios mayores se podrán cobrar en el pueblo mismo del agraciado. El Gobierno garantiza el pago inmediato de los premios. Los sorteos se efectuarán públicamente bajo la inspección del Gobierno y en presencia de diputados y notarios. La casa abajo firmada, siempre feliz desde mas de 38 años, está encargada por el Estado con la venta de los billetes originates, y tuvo en las loterías últimas el placer de pagar á los interesados en España varios de los premios mayores: es decir: el premio mayor de reales 1.515,000 que fué pagado poco tiempo hace; é inmediatamente después por mi en España; el premio de Rs. 1.515,000 según consta de las pruebas oficiales, y además los premios siguientes: 1.250,000 Rs.—920,000 Rs.—910,000 Rs.—muchos de 500,000 Rs.—400,000 Rs.—300,000 Rs.—250,000 Rs.—Rs., etc., y basta este resultado para dar á mi casa principal, como á la mas afortunada la preferencia al comprar billetes originates. La loteria de Hamburgo ofrece, como ya se sabe, las mayores suertes de obtener premios, porque estos son muy numerosos y considerables, mientras que las puestas son insignificadas.

Todos los que deseen participar en el primer sorteo, se servirán mandar sus pedidos y remesas pronto, en todo caso antes del

31 de Mayo 1889.

Se servirá enviar los pedidos pronto y directamente á la casa expendedora principal de

J. DAMMANN En HAMBURGO, Alemania del Norte.

Las cartas llegan á Hamburgo en 80 horas desde los puntos mas lejanos de España. Todas las remesas de valores deben venir certificadas.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA. Flojedad de sangre ó tescarne de las encías, dientes móviles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frío (deben usar el **Elisir Dentífico Saint-Servaint del Dr. Casasa.** Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que mas perdida la tienen. **FLUXIONES, ESCORBUTO, TUMORES, ÚLCERAS.** **DOLORES DE MUELAS.**

ENFERMEDADES SECRETAS. Su curación es pronta, radical y según a sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales usando el **Antivenéreo del Dr. Casasa**, preparado exclusivamente vegetal. Purgaciones, llagas, bubones, estrovecidos y demás lesiones por eronías que se van desaparecen pronto y bien con este inimitable depurativo. **EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS ASI ROIENTE.** **COMO CRÓNICA.**

SEÑORAS EMBARAZADAS Los Parches de Sta. Rita evitan el ABORTO y aseguran un feliz parto.—Botica de la Corona, Gignás 5.—Barcelona.—Un Gerona Dr. Vives, Cort-Real 17.

Tintura Americana y Agua Silvana. para el cabello y barba.—De venta en Gerona, Perfumeria de D. Salvador Xifra, calle de Besadó y en la Quincallería de D. Plácido Bonfill, Arcos de la plaza de las Coles núm. 39. Por mayor, en casa Pagés, calle de las Bernardas, núm. 6, piso 2.

VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL DR. FRANCK **GRANOS de Salud de Franck** **FRANCK**

NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES! POR MEDIO DE EL **Elisir, Polvo y Pasta Dentíficos de los RR. PP. BENEDICTINOS**



de la Abadía de SOULAC (Gironde) Prior Dom MAGUELONNE 2 MEDALLAS DE ORO Bruselas 1880—Londres 1884 LAS MEJORES RECOMPENSAS INVENTADO 1373 POR EL PAPA PIO IX. **RR. PP. BENEDICTINOS** « El empleo cotidiano del Elisir Dentífico de los RR. PP. Benedictinos cuya dosis de algunas gotas en el agua, cura y evita la caries forisica las encías rinden do á los dientes un blanco perfecto. « Es un verdadero servicio rendido á nuestros lectores señalados esta antigua y útil preparación como el mejor y único preservativo de las Allocaciones dentarias. » **Elisir 250, 5, 10; Polvo 175, 250, 500; Pasta 175, 250; Elisir el 1/2 lit. 14; Litro 29.** Casa fundada en 1807. **Agentes General: SEGUIN BERNARDAS** Depósito en todas las buenas Farmacias y Droguerías.

JAJME PADROSA 43 BALLESTERIAS 45. **Camas de Hierro y Madera** y SOMIERS á plazos desde 50 cs. semanales